

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCION

AÑO XX
En Tortosa, al mes... 1 Peseta
Fuera, trimestre... 3
Extranjero, id... 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Jueves 8 de Febrero de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la Imprenta, Administración del periódico, Librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 30

(DE NUESTRA COLABORACION)

La militar y hospitalaria Orden de la Santísima Trinidad y su divisa

¡Cuán grande era, en otros tiempos, la importancia de nuestra ciudad! Apenas nace una institución, ya procura adquirir, aunque sea un pequeño territorio, en los confines de la misma, para establecerse luego allí. Así vemos que, prescindiendo de la insignie Orden del Hacha que fundó D. Ramón Berenguer IV para perpetuar el heroísmo de las intrépidas y valientes hijas de la gran perla del Ebro, después de ser esta conquistada, la Orden del Temple adquirió del Conde por consejo de la Corte y Senescal, la tercera parte de la misma.

Sábase, por un documento del archivo capitular, que, en 1156, ó sea, á los ocho años de haber sido arrancada Tortosa del poder de los moros, la Hospitalaria Orden de San Juan de Jerusalem tenia un cementerio y una iglesia denominada de *San Juan del Campo*.

Es de presumir que el Hospital de leprosos, á cargo de la hospitalaria Orden de San Lázaro, situado que fué en los confines de nuestra ciudad junto al lugar denominado *Lligallet*, data de estos mismos tiempos.

La militar Orden de San Jorge, en 24 de septiembre de 1201, obtuvo del Rey D. Pedro II de Aragon el desierto de Alfama enclavado en el antiguo y vasto término de esta misma ciudad.

Y la Real y militar Orden de Nuestra Sra. de la Merced, á la que el Obispo y Cabildo dieron una capilla y cementerio en 27 de agosto de 1250, se estableció también en nuestra ciudad por los años 1230.

Pues bien; esto mismo que observamos en las predichas Ordenes, lo podemos ver también en la militar y hospitalaria Orden de la Santísima Trinidad.

Tres años antes de nacer San Juan de Mata, Guillermo, Duque de Aquitania, después de haber prestado obediencia y sumisión á la Santa Sede, fué á visitar los Santos Lugares, donde cayó en poder de los infieles; pudiendo entonces experimentar por sí mismo los crueles padecimientos que aquellos hacían sufrir á los cristianos. Compadecido en gran manera de la tris-

te suerte de los esclavos, hizo el firme propósito de emplear todos sus tesoros en el alivio y rescate de los mismos, tan pronto saliera él, libre de la esclavitud que le oprimía. Con este fin, reunió algunos caballeros, y en 1157, con el beneplácito del Papa Anastasio IV, instituyó una militar y hospitalaria Orden, que prestó grandes y relevantes servicios á la cristiandad. Fué creciendo sucesivamente en los cruzados el santo y laudable deseo de mejorar la suerte de los cristianos cautivos, hasta que San Juan de Mata recibió, el día de su primera Misa, un emisario del cielo, que vestido de blanca túnica, ostentando en su pecho una cruz de gules y azur y teniendo sus manos extendidas sobre dos esclavos, cristiano uno y el otro moro, le indicó que Dios le destinaba para redimir cautivos; teniendo esta misma visión, mientras oía Misa el Pontífice Inocencio III, el día de Santa Inés *secundo*, antes de aprobar el instituto de los Trinitarios.

San Juan de Mata comunicó sus propósitos á San Felix de Valois, que estaba retirado al desierto de Gerfroy. Y habiendo obtenido una regla escrita por el Sr. Obispo de París y el Abad de San Victor, se presentaron al Pontífice consiguiendo del mismo el permiso de aumentar, ó más bien reformar, la ya mencionada militar y hospitalaria Orden, poniéndola bajo la invocación de la Santísima Trinidad.

Esta Orden tuvo por objeto rescatar á los cautivos, enseñar á los soldados que sirviesen en las cruzadas y cuidar de los hospitales.

Fué aprobada por el ya dicho Inocencio III mediante Bula que se dignó expedir en 17 de diciembre de 1198, dándola por divisa aquella misma cruz, que ostentaba el ángel en su aparición.

Murió San Juan de Mata en Roma el 21 de diciembre de 1213; pero pudo tener antes la satisfacción de ver establecida su Orden en Tortosa; pues el Obispo D. Ponce de Turrella dió permiso á los Trinitarios, en 17 de enero de 1213, para construir una capilla junto al Hospital, que ya poseían en una puerta de Remolinos, que estaba próxima al Ebro, y se denominaba, en aquellos tiempos, *Puerta del Tamarit*. Manifestando esto claramente que la fundación de esta Orden en nuestra ciudad data de algunos años atrás.

En esta capilla y Hospital tuvieron su residencia los trinitarios por espacio de dos y medio siglos, ó sea, hasta que se instalaron en el grandioso edificio situado en el arrabal de la Cruz;

pues consta que, el día 16 de julio de 1574, los mortales restos de las personas que eligieron sepultura en la primitiva iglesia, fueron trasladados á la iglesia del convento nuevo.

Permanecieron allí hasta la guerra llamada de Sucesión, en que fué destruido aquel monumento de piedad erigido al Dios de las misericordias. Estableciéronse después en la casa pairal de la insigne Franciscana, que muy bien podríamos llamar Venerable Sor Antonia del Niño Jesús, conocida en el mundo por Febroniana Marco Bosch; no quedando en nuestros días, como testimonio de tan esclarecida Orden, más que el precioso templo en forma de *Rotunda*, denominado por todos con el de iglesia de San Blas.

MONALDO ESCUDERO.

El conflicto anglo-boer

Juicios.

Seguimos como ayer: sin decidirse nadie á dar crédito absoluto á las noticias sobre el avance de sir Redvers Buller hacia Acton Homes, y sin que ningún informe oficial venga á confirmarlas ni á desmentirlas.

Los periódicos de Londres, con un derroche de fantasía que tendría explicación si se tratase de gentes, como nosotros, meridionales, entréganse ya á las más risueñas esperanzas. Según alguno de ellos, el general Buller cruzó el Tugela por unos pasos cuya existencia le señaló un colono (nuevo pastor de las Navas), y por caminos que éste también le ha indicado, desconocidos de los boers, logró salvar todas las dificultades y llegar, sin ser visto ni sentido, casi á las puertas de Ladysmith, desde donde se espera que telegrafie de hoy á mañana para anunciar su victoria.

Contra tan halagüeñas hipótesis no falta quien oponga la consideración de que, aun en el supuesto más favorable para los ingleses, la operación que á éstos se atribuye no puede ser realizada sin que los boers se enteren de ello y le opongan cuantas dificultades estén en su mano. El camino de Acton Homes á Ladysmith sigue un terreno lleno de ondulaciones y dominado á su derecha por las mesetas de Spion Kop; de manera que los boers pueden ir resistiéndose y retirándose escalonadamente, aun en el caso de

que no pudieran contrarrestar, como hasta aquí, el empuje de los soldados imperiales.

Si estos fuesen en el número necesario para combinar vigorosos ataques simultáneos de frente y por los flancos, repetidas veces hemos dicho que el éxito probablemente les favorecería: pero en la proporción que existe hoy entre uno y otro ejército del Natal, todos los combates resultan directos y aislados, aunque ocurren en distintos puntos del frente general de operaciones, y sólo el vigor del que acomete ó la fortaleza del que resiste son los factores determinantes de la victoria.—L.

Las fuerzas boers.

El *Cape Times* calcula las fuerzas boers en unos 87.000 hombres.

En este cálculo figuran 40.000 transvaalenses, 4.500 aventureros mercenarios y 8.000 *uitlanders* (extranjeros) que han tomado las armas por ellos. El Estado de Orange ha contribuido con 27.000 hombres, más 2.500 extranjeros residentes en dicho Estado y unos 4.500 rebeldes procedentes de la Colonia del Cabo.

Calculando, pues, en unas 4.000 bajas por todos conceptos que los boers han tenido desde el principio de la campaña, les quedarán ahora, según las cifras del *Cape Times*, unos 83.000 combatientes.

Las tropas de Catacre tienen ante ellas en Storberh y Jamastown 5.000 hombres.

Efectos del sitio de Ladysmith

En Ladysmith se paga el *wiskey* (aguardiente de grano) á 10 libras esterlinas (250 pesetas oro) la botella, y el tabaco á cinco libras esterlinas (100 pesetas oro) la libra.

Perjuicios del comercio americano

Manifiesta el *New York Herald* que las relaciones comerciales de los Estados Unidos con el Transvaal han sufrido y sufren mucho á consecuencia de la guerra, porque las Compañías iglesias existentes en Loreuca Marques y en East London son las únicas que ahora pueden importar y no admiten mercancías para las repúblicas sudafricanas.

CRONICA

Mejoras

Hoy la brigada municipal ha empezado a abrir los grandes hoyos destinados a la plantación de todos los cipreses que faltan en el Santo Calvario de esta ciudad, que sin duda contribuirán a embellecer aquel sagrado lugar que ha merecido la atención de nuestro Ayuntamiento que con tanto acierto realiza esta y otras importantes mejoras, por lo cual merece el aplauso de todas las personas imparciales ante esa conducta patriótica que revela la buena administración y las altas miras de la actual situación, atenta solo a procurar el bien a Tortosa, empezando una etapa de moralidad y progreso, y de obras que den trabajo a los jornaleros y contribuyen al embellecimiento de nuestra ciudad querida.

Nota agrícola

Siendo Febrero el mes en que suelen expurgarse los olivos, creemos prestar un buen servicio a la agricultura, recomendando a los propietarios olivareros que las ramas cortadas de los árboles conviene quemarlas enseguida y no dejarlas secar junto a los árboles, pues tales ramas suelen ser las más cargadas de gérmenes de la mosca del olivo y otros insectos dañinos, y conviene matarlos pronto por medio del fuego, antes no tengan tiempo de desarrollarse los huevos o de escaparse los insectos que ya hayan nacido.

Hay provincia olivarera tan penetrada de esta verdad, que los guardias rurales imponen por orden superior una multa a los agricultores que encuentran con las ramas secas del olivo amontonadas o esparcidas en las fincas para ser quemadas.

Sabidos son los graves perjuicios que los insectos causan a la producción olivarera, y por tanto obrarán muy cuerdamente los que sigan el consejo que recomendamos eficazmente, ya que todas las precauciones que en este sentido se adopten son siempre útiles, atendido a que la experiencia suele dar excelentes resultados a la agricultura que, gracias a los adelantos científicos, va tomando cada día mayor desarrollo en bien de la clase que vive de la tierra y en favor de la nación que participa en todos sus organismos y manifestaciones de las riquezas de la agricultura.

Regreso

Después de haber pasado una temporada en Barcelona, ha regresado a esta ciudad el M. I. Sr. Vicario General de esta diócesis Dr. D. Jaime Cararach e Iborra.

Celebramos su feliz regreso y le damos nuestra cordial bienvenida.

Nieve

La ligera lluvia de esta noche pasada, ha dado origen a que hayan apa-

recido las cumbres de los montes vecinos de Caro, cubiertas de una tenue capa de nieve. Con tal motivo vense por toda la cordillera ibérica acumulaciones de niebla y de nubes rastreas que comunican mucha humedad a la atmósfera, provocando un ascenso en la columna barométrica que se nota en el airecillo frío que nos obliga a abrigarnos con cuidado para guardarnos en lo posible de la enfermedad reinante, que se aumenta con esos cambios bruscos de temperatura tan frecuentes en el presente invierno.

Conejos silvestres

Ayer abundaron los conejos silvestres en nuestro mercado y nos han dicho que es a causa de haberlos traído de algunos pueblos de Castellón donde se han muerto muchos de estos roedores, porque las nieves de los montes les ha apartado de sus madrigueras, siendo gran número de ellos muertos con palos y cogidos otros por los perros de los cazadores que los encontraban acurrucados de frío por entre las rocas y breñales.

De Mequinenza

Estos días han bajado por el Ebro algunos laudes de Mequinenza con grandes cargamentos de abono animal que han venido consignados a varios propietarios de esta ciudad, que poseen fincas donde se practican los cultivos según los adelantos más importantes que ofrece la ciencia agronómica moderna.



Ha fallecido en el Convento de las Hermanas de la Consolación del vecino arrabal de Jesús, la virtuosa Sor Felipa Balaguer Piñol, de 61 años de edad y natural de Mora de Ebro.

Reciba la familia de la finada y las Hermanas de la Consolación, el testimonio de nuestro sentido pésame.

Sindicato de riegos

El sindicato de riegos de los Prados de Amposta convoca a Junta general ordinaria de regantes de dicho sindicato para el domingo 18 de los corrientes, y de no reunirse número suficiente, definitivamente para el otro domingo, día 25.

Exámenes

Ayer se celebraron exámenes de Sínodo en el Pacio Episcopal.

Aceite para Inglaterra

Dicen de Sevilla que el Almirantazgo inglés ha contratado una partida importantísima de aceite para la provisión de su escuadra.

Esto hará que suban los precios y que tome gran incremento el comercio de exportación.

La tos se cura con el ELIXIR de GUAYACOL ISUAR.

Sobre excepciones

Por el Ministerio de la Guerra se ha dispuesto que los reclutas a los que sobrevenga excepción después del ingreso en Caja, sean destinados por el capitán general de la región a uno de los cuerpos de la misma, en concepto de agregados sin derechos de haber, y para el solo objeto de que se le instruya el expediente a que se refiere el art. 149 de la ley, debiendo incorporarse a filas cuando por su número les corresponda y lo verifiquen los demás de su reemplazo, y siendo baja en ellas tan pronto como deban pasar a la situación de condicionales, si así lo acordasen las autoridades que la ley determine.

Devolución de redenciones

Se ha dispuesto que se devuelvan a los interesados las mil quinientas pesetas que depositaron para redimir del servicio activo a los reclutas Juan Carbó Ventura, José Peñís Coleminas, José March Torres, Tomás Sánchez Espatry, Juan Sans García, Manuel Nicolau Esteve, Enrique Miravalls Hierro, Juan Bandi Pallés, Juan Heriberto Pascual Freixes, Juan Francisco Martínez Miró y Francisco Estopiñá Aixundri.

Industria azucarera

Aumenta cada día en España el número de fabricas de azúcar de caña y de remolacha. Hasta hoy son unas cuarenta esas fabricas, habiendo varias en construcción en Zaragoza, Valladolid, Gijón, Santander, Coruña y Aranjuez, que demuestra el impulso regenerador que por do quiera se agita en nuestra patria, que dará sin duda notables resultados por que está basado en la virtud sublime del trabajo donde tomaron alientos los pueblos más grandes en la tierra para levantarse de sus abatimientos y mortales decadencias.

El trabajo de las mujeres y de los niños

La Comisión que entiende en el proyecto de ley sobre el trabajo de las mujeres y de los niños ha dictaminado en la siguiente forma.

Prohibiendo el trabajo a los niños hasta la edad de 10 años.

La jornada sera de 6 horas hasta los 13 años y la máxima de 14 horas.

Prohibiendo el trabajo de las mujeres en las tres semanas subsiguientes al parto.

Tampoco podrán ser empleadas las mujeres en industrias peligrosas.

La propiedad y la seguridad personal en Egipto

Un ilustrado escritor de Egipto dice en *La Correspondencia de España* que la propiedad y la seguridad personal están todo lo garantidas que pueden apetecerse y exigirse en lo humano, porque el principio de autoridad esta bien establecido; la policía, con carácter militar y bajo la dirección de jefes y oficiales ilustrados esta distribuida por las ciudades y por el

interior, cumpliendo a conciencia su deber; la justicia se administra brevemente, igual para todos, pobres y ricos, en juicio oral y por tribunales colegiales de carácter internacional, pudiendo, el que quiera, prescindir en pleitos civiles de abogado y procurador, defendiéndose a sí mismo; y la protección individual está garantida por el excepcional prestigio de que está allí rodeado el cuerpo consular, dependiendo del valer y de las condiciones personales del cónsul respectivo el que sean pronto y cumplidamente remediados los motivos de queja que puedan alegarse.

Baile

La favorecida sociedad «Círculo de Artesanos» celebrará el próximo domingo día 11 del actual el 4º baile de máscaras de la actual temporada.

En obsequio a las muchas mascaritas que han concurrido a los bailes anteriores, dicho baile será de los llamados de «Pifata», adjudicándose varios diplomas a las máscaras que sean acreedoras a ello, a juicio de la Comisión.

Diccionario Popular Enciclopédico de la Lengua Española

Hemos recibido el primer cuaderno del *Diccionario Popular Enciclopédico de la Lengua Española*, redactado por los Sres. Pino, Lozano, Barragán y otros notables escritores.

La obra, además de ser de gran interés para todas aquellas personas que deseen poseer un buen diccionario, es de gran actualidad por hallarse redactada con sujeción rigurosa a la décima tercera edición publicada por la Real Academia Española en Noviembre de 1899, comprendiendo además de las voces, sancionadas por ésta, términos importantes de todas las ciencias, artes y oficios, geografía en general y particular de España con expresión de las provincias, partidos judiciales, población, riqueza, número de las cajas de correos, etc., así como gran número de palabras y frases vulgares no comprendidas con los diccionarios publicados hasta ahora, y la conjugación completa de todos los verbos irregulares y defectivos.

Dado el carácter «Popular» del libro, todas las definiciones se harán con la necesaria extensión y claridad a fin de que sean de fácil comprensión para todos, resultando, una obra muy útil y recomendable.

Esta se publicará por cuadernos semanales de 16 grandes páginas a tres columnas, en buen papel y esmerada impresión, al precio de 30 céntimos cuaderno.

La Dirección e Imprenta del *Diccionario*, se hallan establecidas en la calle de la Palma Alta, núm. 55, bajo, y la Administración del mismo, en la del Marqués de Santa Ana, número 24, Madrid, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Ron de Quina

para limpiar la cabeza e impedir la caída del pelo.

Fabricación Francesa.

El frasco de un litro ptas. 3'50.

Peluquería Vilanova.—Tortosa.

Almanaque Bailly-Bailliere

Representante de la casa editorial

LIBRERIA MESTRE

ROSA II-TORTOSA

Precio seis reales

Viaje de la «Stella Polare»

Cuando emprendió su expedición polar el joven duque de los Abruzos, sobrino del rey Humberto, en la «Stella Polare», dimos cuenta de las noticias que recogíamos sobre un intento que quiso realizar aerostáticamente el doctor André, de quien nada se sabe há mucho tiempo.

Hoy se dice que el duque de los Abruzos abandonó con su vapor «Stella Polare» el puerto ruso de Arkhangel, mar Blanco, á fines del último verano, dirigiéndose á la tierra de Francisco José para invernar en la orilla meridional situada á 80° de latitud ártica.

Durante la noche, que reina cuatro meses en aquella zona hasta la llegada del día, ó sea en el próximo mes de Marzo, la expedición dividida por secciones y recorriendo los hielos emprenderá la ascensión que ha de conducirle al eje de la tierra.

Forman parte de la expedición: los marinos Cogni y Quirini, oficiales de la flota real, de que es jefe superior el duque de los Abruzos; dos médicos y la dotación de la «Stella Polare», compuesta de 20 marinos noruegos muy ejercitados en la navegación de los mares glaciales. Además, cuatro guías alpinos, aparte de 400 perros esquimales de la mejor raza y cuidadosamente escogidos.

Estos animales, de un valor infatigable y de energía sin igual, efectúan el arrastre de los trineos transportando al través de los hielos el material de la expedición.

Esta impedimenta consta de 1.500 cajones, de los cuales 280 contienen víveres.



COMIDAS PARA EL 9 DE FEBRERO POR LEON LOTY

Almuerzo—Huevos guisados.—Calamares en tinta.—Setas al estilo manchego.—Vaca cocida á la flamenca.—Postres.—Café.—**Comida**.—Sopa de puré de habas.—Huevos rellenos de anchoa.—Conchas de picadillo de carne.—Chuletas de cerdo con pepinillos.—Bifteck esparillado.—Postres.—Vino.—**Setas al estilo manchego**.—Se asan las setas como si fueran

castañas, y después se frien en aceite con ajos picados, pimentón y una pizca de orégano. Para comer así las setas, es necesario convencerse antes de que son las conocidas como inofensivas.—**Bifteck esparillado con manteca de anchoas**.—Hecho el bifteck en parrilla, se coloca en un plato para embadurnarlo bien con la manteca de anchoas que estará preparada de antemano, y que se hace del modo siguiente: Se despachuran filetes limpios de anchoas crudas, que se amasan con igual cantidad de manteca de vacas para formar una masa homogénea. Se coloca esta en un plato, y el calor de la carne, al voltearla y restregarla encima, la derrite y completa el manjar que es de los más finos de la cocina moderna.

Telegramas

Madrid 8.

Francia en Madagascar

Telegrafian de Tananarive que Rinao, reina de los sakalavas, acompañada de los reyes de Talaraso y Sialanas, ha ido á aquella capital para reiterar al gobernador el testimonio de su fidelidad á Francia.

El gobernador espera obtener por su mediación la sumisión definitiva de las regiones sakalavas que están aún en rebelión.

Parlamento inglés

Continuado su discurso M. Chamberlain, ha tratado de demostrar que la guerra es justa y necesaria y que los boers olvidaron el convenio de Majuba Hill y se esforzaron en producir la animosidad de razas para anular la supremacía de Inglaterra.

Esta—ha añadido—quiere la igualdad para los blancos y la justicia para los negros. Nuestros reveses no son imputables al gobierno, sino al sistema.

La nación está dispuesta á los mayores sacrificios para repararlos.

El gobierno no consentirá que los boers traten á los ingleses como una raza inferior.

Lo niegan

Madrid, 7 á las 2:30 m.

Los ministros al salir del Consejo negaron el rumor circulado referente á que el gobierno piensa enviar barcos á Fernando Póo.

No obstante se insiste en que el rumor es cierto.

La cuestión de los alcoholes

Madrid 7, á las 3:15 m.

A última hora en el Cong. eso el señor Viesca, en nombre de la comisión de presupuesto y de acuerdo con el ministro de Hacienda, ha pedido que se aplaque la discusión del proyecto de

ley relativo á los alcoholes hasta después de ser aprobados los demás proyectos de ingresos.

De Londres

Madrid 7, á las 3:30 m.

Telegrafian de Londres que no hay noticia alguna importante de la guerra en el Transvaal.

Un despacho del Cabo que firma el general Roberts con fecha, 6 dice que no ocurre novedad.

La prensa inglesa hace cálculos sobre los movimientos del general Buller. Sigue suponiéndosele camino de Ladysmit.

Se confirma que el general inglés French ha sido derrotado en Collesberg.

En el Parlamento inglés ha sido desechada por 352 votos contra 246, una proposición de Fliz Maurice contraria al gobierno.

Reorganización

El *Heraldo* dice que hoy se ha hablado mucho de reorganizar el partido conservador sobre la base de una modificación ministerial.

Polavieja

El general Polavieja ha legado que piense separarse de la vida política activa.

Arriendo

Por el articulado de la ley de presupuestos se autoriza al señor Villaverde para que arriende la recaudación á cobranza de contribuciones que se cobran por medio de talonario (directos) á las corporaciones provinciales posean sólida garantía.

Generales

El *Nacional* ha oído decir que varios generales senadores buscan una fórmula para satisfacer lo que ellos llaman el espíritu corporativo.

Algunos han propuesto que se llame al conde de las Almenas ante un tribunal de honor.

Extranjero

Paris, 7.—Un despacho del Cabo da cuenta de que algunas brigadas de poceros recorren el territorio con objeto de que no pueda faltar agua al ejército boer.

Un telegrama oficial recibido en Londres da cuenta de que en la mañana de ayer los boers atacaron las avanzadas del general Grataque.

Se entabló un combate encarnizado. Un telegrama recibido á última hora comunica que á las seis de la tarde continuaba el combate, siendo muy reñido.

Faltan detalles. Estas noticias han despertado gran ansiedad en Londres.

Paris, 7.—Los boers se fortifican admirablemente en los cerros y desfiladeros cercanos á Ladysmith.

Impresiones en Londres

Madrid, 7 m.

Londre.—Aumenta el frío. Ha nevado escasamente.

Reina gran ansiedad. El público se mantiene muy impresionado por la nueva derrota que han sufrido las tropas del general French, cerca de Collesberg.

La censura inglesa impide la circulación de noticias.

—Los boers no cesan de bombardear á Ladysmith.

—El Gobierno inglés se muestra preocupado por los importantes pedidos de carbón que en la misma Inglaterra hacen algunas Potencias marítimas.

Rusia adquiere todo el carbón que encuentra; Francia ha llegado á recurrir á los mercados de América para proveerse de dicho combustible, y lo propio hace Alemania.

El Gobierno británico desearía saber qué interpretación debe darse á estas importantísimas compras y le causa cierta preocupación el temor de que no dispusiera, en un caso urgente, del carbón necesario para proveer á toda su escuadra.

Agencia de negocios

de D. Francisco Fadrudo March, Genoveses, Esanche del Temple, Casa Borrás.

TORTOSA

Esta Agencia cuenta con elementos y garantía, para servir al público con actividad y economía, proporcionándole todo género de facilidades, tanto en esta población y pueblos del partido, como en la Capital, Madrid y provincias.

Asuntos á que se dedica

Habilitación de clases activas y pasivas, expedientes de quintos y de pensiones de fallecidos, cobro de abonados, alcances de Ultramar, Inquilinatos de casas y de toda clase de créditos, pagos de contribuciones, bienes nacionales y derechos reales, redenciones de censos, préstamos y colocación de capitales, compra y venta de fincas, licencias de arma y caza, comisiones, despacho de exhortos, devolución de depósitos, fianzas y redenciones del servicio militar, traspaso de fincas en los amillamientos, inscripción de documentos en los Registros de la Propiedad, Informes comerciales, registros de Minas, negociaciones de efectos públicos y cupones, etc., etc.

La casa cuenta con activos y acreditados corresponsales y con Letrado y Procurador de confianza.

Para más informes y antecedentes, dirigirse á la misma.

Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

Francisco Oeste

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda

clase de documentos con su

correspondiente índice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. — Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3.50 Ptas. uno

ZAPATERIA

y almacén de Calzado de

JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7.50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada a la última moda

Precios sin competencia en toda clase de calzado

Plaza Catedral Arco del Romeu. — TORTOSA

CONFITES CARPA

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de Oro en las Exposiciones de SUEZ y del CAIRO.

Remedio eficaz, rápido y cómodo para curar la

pr crónica y rebelde que sea y producida por cualquier causa.

Olvida toda otra especialidad quien los usa una sola vez. No contienen opio ni morfina.

e venden en todas las Farmacias de España y Ultramar.



TOS